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近日，第十三届全国青联委员名单
揭晓，薇娅和李子柒入选。消息一出，
立即冲上了微博热搜榜首。

全国青联委员的评选标准严格，包
含 政 治 素 质 、思想品德和社会形象等
多个维度，当选者 是 当 代 青 年中的佼
佼者，也是优中选优的青年榜样。而薇
娅和李子柒更不用过多介绍，如果用一
个词概括二人的共同点，那就是网络主播。

“ 薇 娅 和 李 子 柒 当 选 全 国 青 联 委
员”之所以引发关注，正是由于“全国青

联委员”的严肃性与“网络主播”的娱乐
性产生碰撞所致。与之一同引起热议
的话题，则是这二人“凭什么”当选。

在不少人眼中，网络主播、网红等
名词，不过是“浮躁”网络时代 的 典 型
代表，无外乎一种娱乐他人的方式和

“ 赚 快 钱 ”的 手 段 而 已 ，没 有 什 么“ 内
涵”和“技术含量”。不可否认，“网红
经济”刚出现时，经历过无序生长，甚
至以“低俗”“审丑”为卖点，频频被公
众诟病。而近年来，随着相关部门对

网络环境的大力整治，以及社会观念
的改变和进步，我们欣喜地看到一批
传播正能量 、引领清流的网络主播正
在成为新的“头部力量”，身体力行感
召 年 轻 人 在 时 代 的 洪 流 中 找 准 奉 献
青春 、成就青春的位置。薇娅和李子
柒 无 疑 是 其 中 的 代 表 ，正 如 报 道 中
说，她们是由中国青少年新媒体协会
提 名 的 候 选 人 ，之 所 以 能 当 选 ，不 止
是 因 为 事 业 的 成 功 ，更 因 她 们 在 扶
贫 、公 益 、传 统 文 化 传 播 上 作 出 的 社

会贡献。
正 如 央 视 评 价 的 那 样 ，一 代 人 有

一代人的使命和担当，青联委员称得
上是青年的表率，他们在自己感兴趣
的行业里肯下功夫做到极致，能坚持
踏踏实实不浮躁，就值得尊敬，也当得
起表率。

那 些 质 疑 的 人 ，不 妨 摘 掉 有 色 眼
镜，正视别人的努力与优秀，唯此，才能
反观自身不足、督促自己前进，也才能
遇见更好的自己。 □立坤
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很多事情分男女，
但吃个盒饭都分男女，
就有点令人不解了。
据媒体报道，天津一家
饭店给盒饭按性别进
行分类，推出了更适
合女性顾客的“女版”
盒饭。所谓的“女版”
盒饭也很简单，就是
在普通盒饭的基础上
减少了米饭分量。

一边说“男女版”
盒饭“主要是对米饭
的分量进行了调整，
辅食没有变化”，价

格一致；一边又说“女版盒饭
餐品内容为两荤一素，男版盒
饭餐品内容为两荤两素”，不
同的表述令人迷惑。那么，这
个“女版”盒饭到底是为了减
少浪费，还是降低企业成本？

企业推出分量不同的盒
饭，既适应了市场的不同需
求 ，也 符 合 当下反对餐饮浪
费的大趋势。但就像网友所
说的：直接分“大小份”不好
吗？为什么一定要说“男女
版”？试想一下，假如新推出
的 盒 饭 叫“ 大 份 ”“ 小 份 ”盒
饭，还有机会上新闻吗？相
反，起个“男女版”盒饭的名字，一下子就成
了新闻热点。

网友之所以不满，倒不是对不同分
量的盒饭本身有什么意见，而是对企业
试 图 用 刻 板 印 象 做 噱 头 的 行 为 反 感 。
就 像 很 多 网 友 说 的 ，女 生 也 有 吃 得 多
的，男生也有吃得少的，吃个盒饭为什
么非要跟性别联系起来 呢 ？虽然总体
上，女生的饭量相对小一点，可是具体
到个人，就必须根据每一个人的实际情
况选择。

相信这家店并 没 有 性 别 歧 视 的 意
思 ，甚 至 初 衷 还 可 能是好的。但是，给
盒饭命名“男女”实在没有意义。就像
此前有些地方推出比较宽大的“女性停
车位”，初衷可能确实是为了照顾车技
不 佳 的 女 性 ，但 这 种“ 好 心 ”也 更 加 固
化 了“ 女 性 车 技 差 ”的 刻 板 印 象 ，让 女
司机感到尴尬。

对待每一个个体，不能仅仅用统计
学的眼光来看待，而要尽可能尊重各自
的差异。尤其是能否尊重少数群体 的
特点和利益，更是考验一个社会文明程
度的重要维度。盒饭叫什么名字，本来
是一件小事，但如果有消费者感到被冒
犯，建议商家还是慎重考虑吧。

□土土绒

绿灯一亮，自行车、电动车与行人一起涌向斑马
线，你争我抢的危险景象在城市街头日日上演。近
日，厦门设计了行人与非机动车分离并行的斑马
线。“各行其路”不仅带来了安全感，也提升了通行
效率，许多人都呼吁此举应当推广。

斑马线最早出现在上个世纪 50 年代的英国 ，
如今已成为现代城市交通系统的标配。通过长期
培 养 ，斑 马 线 规 则 深 入 人 心 ，但 不 断 出 现 的 新 情
况，让一条简单的斑马线已不能充分承载规范交
通秩序的功能。

细数起来，近年来在斑马线上做文章的不止厦
门一地。比如，北京在个别地方尝试了“全向十字
路口”，当“行人专属绿灯”亮起，路口各方向机动车
全部暂停，行人可以在所有方向上自由穿越道路，减
少了二次过街的等候时间。江苏创设了“地面式红
绿灯”，黑白斑马线泛起绿光，给了司机更清晰的提

示，也警醒了一些“低头族”。这些举措都有
一定价值，但还属于零星案例。在实际生活
中，行人在路权分配中往往处于弱势地位。
未来，我们期盼更多城市能够以人为本，以更
多微创新平衡斑马线上人与车的路权，更好
兼顾城市交通的规则与便利。

毋庸讳言，目前城市交通系统当中还存
在着大量不文明现象。在过往治理中，我
们 往 往 更 倾 向 于 诉 诸 文 明 引 导 与 规 则 约
束。但城市交通是一个生态系统，实现各
种因素的和谐统一，其实也离不开硬件设
置的科学化、人性化。总之，涵养交通文明还是要
两手抓，在倡导规则意识的同时，相关部门也要拿
出“ 绣 花 ”功 夫 ，持 之 以 恒 地 消 除 大 街 小 巷 的 梗
阻。从斑马线，到红绿灯，再到过街天桥，其实都
有文章可做。 □鲍南

斑马线创新助力交通文明升级 社
会
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烈日似火烧，

下地来锄草；

岂知盘中餐，

粒粒汗水浇……

粒粒汗水浇
□文/张翟西滨 图/鲁楠
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近日，上海某家具企
业因为让休产假员工每
天写销售心得而引发热
议。据上游新闻报道，8
月 25 日，该家具企业表
示，在让休产假女工每小
时写 600 字销售心得事件
中，公司确实存在制度上
的缺陷，已和涉事员工沟
通消除误会，该员工已返
回原工作岗位，但对事件
的调查仍在继续。

据此前曝光在网上的
该公司邮件显示，考虑到
朱姓员工具体的工作在
产假期间已有对接者，今
年家具行业都很难，公司
还是在发正常工资，朱姓
员工的工作也必须符合这
个工资要求。所以需每天
完成一篇销售心得，每小
时 600 字，每天下班前交
给人事，一个错别字罚款

50 元，一句重复
句 子 罚 款 100
元，晚交或者漏
交罚款 500 元。
从8月20日下午
三 点 半 开 始 执
行 。 考 虑 到 哺
乳期视力不好，
为保护朱姓员工，安
排手写。

让 一 个 还 在 哺
乳期的员工每天完
成一篇销售心得，且
每 小 时 要 求 写 600
字，若按正常 8 小时

工作时间算，一天要写
4800 字，下班时间前必
须交，还设置了如此苛
刻的 处 罚标准，这哪里
谈得上“保护”，分明是对
这名刚生过孩子的员工
身心健康的摧残。

此事之所以引人关
注，不仅在于手段之恶
劣，还在于其所反映的
企业价值观：对待自己
的员工都能如此丧失底
线，它的产品和服务能
好到哪里去？

劳动法明确规定，女
职工在孕期、产期、哺乳
期内的，用人单位不得解
除劳动合同。《女职工劳
动保护特别规定》规定，
用人单位不得因女职工
怀孕、生育、哺乳降低其
工资、予以辞退、与其解
除劳动或者聘用合同。
也就是说，邮件里提到
所谓“公司还是在发正常
工资”是企业必须履行的
责任，也是员工应有的权
益。如果该企业在员工
产假期内下达苛刻的任
务来逼她辞职，显然违
反劳动法，严重侵害了

该员工的合法权益。
企业想节约成本无可厚

非，但如果通过这种卑劣手段
来算计员工，恐怕会寒了众多
员工的心，到头来因小失大，
最终受损的还是企业的长远
发展。 □张炳剑
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《昨夜星辰昨夜风》是刘无难老师写的
一部个人和家族的记实性作品。刘老师原在
铜川矿务局做教育工作，经历几所学校默默
耕耘直到退休。1998年回南京定居。2012
年，她开始提笔写自己长达七十余年的回忆
录，那时刘老师已经年逾八旬。两年后书
成，几十万字的个人著述令人惊讶。人们不
仅惊讶于这位年逾八旬的老人用自己的笔
生动记录下自己漫长的人生经历，更感叹这
样一幅用岁月绘就的生命画卷中，世事沧
桑，悲欢离合，多少人生的惨痛与欢欣随着
历史和时代的变化而起落沉浮。

当代作家冯骥才曾经反复说过：“我关
心的只是普通百姓的心灵历程。因为只有
人民的经历才是时代真正的经历。”正是在这
个意义上，刘无难老师的这部个人著述本身
就是底层民众的一卷生命史和心灵史。而更
为可贵与让人钦佩的是，作为底层的一名知
识分子，她的著述不仅字里行间流淌着个人

朴素的信仰和对社会的家国情怀，而且也在
其真实厚重的个人际遇中，完成了一个知识
分子对时代的感悟与思索。

刘无难老师写了七十余年的个人经历
心灵史。1937年南京大屠杀前她随家人逃
难到四川，颠沛流离，辗转多地。抗战胜利
后又回到破败的南京城。几年之间人心惶
惶，风雨飘摇，她随自己的爱人狼狈流落到
未解放的广州、重庆、四川自贡等地。新中
国成立后，她也和无数向往新中国的年轻人
一样，迎来了解放和新生。在沈阳东北教育
学院，在秦皇岛煤矿工人速成中学，在本溪
市田师傅煤矿，短短一年多的时间，革命大
熔炉里的锻炼与陶冶，使年轻的刘老师“在
精神面貌上，在工作上，在社会地位上都发
生了很大的改变”，她从心底感谢祖国所建
立起来的优越的社会制度，使每一个像她
一样追求进步的年轻人能够有机会自立于
社会。她因此产生了自己的人生理想。

1955年，她满怀憧憬，和丈夫一起从东
北来到陕西铜川初建的煤矿技工学校。这
样，在陕西铜川这所新兴的煤城，在煤矿教
育一线一直工作到 1988年退休。三十余年
的工作经历，人生最可宝贵的大好年华，但
其中的境况遭遇却又是五味杂陈，充满艰
辛。改革开放以后，社会环境发生了历史
性巨变，她和她的家族才真正如璞玉浑金，
被时代雕琢而放出耀眼的夺目光彩。

在这里，我记下了刘老师书中四位最值
得读者品鉴的真实人物。虽然已是过往的历
史，但殷鉴不远，殊是难得。这当然又是除去
了她们家族后来最杰出的“三刘父子”——刘
老师的父亲、爱国诗人刘工天，两位胞弟，著
名的油画家刘宇一和国画家刘宇甲。

第一位，是最让著者心灵负重的人，就
是“项链的故事”里的周占俊。

第二位，是让著者心怀歉疚的人，他是
刘老师的丈夫黄文俊。

第三位，是最让著者心怀感谢的人，他
是文革后期解放军 21军驻铜川矿务局的参
谋长胡明环同志（时任铜川矿务局党委书
记、局长，军代表）。

第四位，是最让著者心存感动的人，这
是铜川市最早的市一中的校长，后来又任铜
川市文教局局长的王聚堂老人。

《昨夜星辰昨夜风》于 2014年底正式出
版发行。读者不仅在其中看到一介平民知
识分子在其漫长生涯中的淬炼与蜕变，成
熟与升华，更可以读出这是一个亲情深厚、
恪守传统的家族，一个群英荟萃、人才辈出
的家族，更是一个可以引以为豪，不断传承
接力，走在与祖国同步兴旺发达道路上的
家族。我们为刘无难老师这部既具有时代
意义，又具有家国情怀的勉力之作击节叹
赏。它从一个角度告诉人们，青少年应该
游历四方，年轻人不要固化自我，而年长者
更应该感悟历史…… □田宝国

人生有百年 无难写华章
——读《昨夜星辰昨夜风》

你用“耳朵”阅读了吗？
移动互联网时代，人们的阅读方式正

在发生着改变和重构。从纸质阅读到电子
书阅读，再到手机里的听书 APP，伴随着文
学传播媒介的更迭，在传统阅读之余，用
耳朵代替眼睛去阅读，已然成为一种新的
读书“姿态”。

有一个数据可以作为佐证：第十七次全
国国民阅读调查结果显示，2019年我国国民
有声阅读呈快速增长，三成以上（31.2%）的国
民有听书习惯。

听书，正在全社会掀起一场阅读新革命。

从读到听，听书成为阅读新风尚

打开听书APP，戴上耳机，随着涌动的人
流挤进地铁，这成为了 90后张悦通勤路上的
新习惯。

原先，张悦会拿着手机翻看电子书，可早
晚高峰的地铁里人潮拥挤，在狭小的空间里
举着手机阅读，体验感实在不佳。于是，张悦
选择了听书，“我觉得语言比单纯的文字更具
感染力，一些优秀作品用声音演绎出来，会让
书中的人物鲜活起来，更能让读者置身其
中”。张悦喜欢历史，这段时间，他已经听完
了《明朝那些事儿》《这里曾经是汉朝》《话说
宋朝》等一系列长篇历史小说。

听书为什么会这么流行？在很多阅读爱

好者眼中，方便快捷、轻松愉快、解放双眼
是选择听书的最重要原因。无论是在乘坐
交通工具的路上，或是走在川流不息的人
群中，又或者是躺在床上放松一下疲惫的
身体准备入睡之时，听书都能让你随时随
地实现阅读的愿望。

随着生活节奏的加快，人们很难有大量
的时间去静心读书，但与此同时，世界变化之
快让人们对知识的需求不断增长，这种情况
之下，听书作为一种低门槛的学习方式，在快
节奏的生活与学习之间找到了平衡点，满足
了人们想要阅读的需求。

听书与传统书籍正在走向融合

听书火爆，迎来了有声读物平台爆发式
增长，咪咕、蜻蜓、喜马拉雅 FM、樊登读书等
APP 如雨后春笋般破土而出。笔者调查发
现，目前国内约有 200多家听书网站，不少手
机新闻客户端、微信图书、QQ阅读等也纷纷
推出了“听书”“听报”功能，而一些只以文字
和图片推送为主的微信公众号，也纷纷加入
了语音推送功能，颇受用户欢迎。

梳理目前市面上的听书软件，大体可分
为两类：一种是朗读式，即朗读者直接把书
上的文字转化为声音，完成对文学作品的有
声化制作；另一种是说书式和解读式，即是

将书本内容进行拆解和提炼，把
其中的精髓和要义讲解给听众。

事实上，听书也正在和传统
纸质书进行融合。不少出版社通
过为纸质书加上听书平台的二维
码，与听书平台方进行授权合作，
建设独立有声读物平台等多种模
式开拓听书市场。在人民文学出
版社，大概 60%的书都有同步推
出的“有声书”，据人民文学出版
社数字出版与科技部主任赵晨介
绍，人民文学出版社一直重视新技术、新模
式的探索应用。

纸质阅读和有声阅读不是竞争关系

听书一路受到读者追捧，但也有业内人
士对这种阅读方式表示担忧：听书究竟是不
是一种阅读？阅读工具的改变，是否会让人
们的阅读能力“浅”化？习惯了听书的人们，
还愿意去购买纸质书吗？

一部分阅读爱好者对此感同身受，他们
表示，相比听书，自己还是更喜欢纸质书，最
主要的原因是纸质书可以一页一页地翻阅，
随时回头翻看自己喜欢的段落，反复品味一
句话，并且可以划重点、做标记。相比之下，
听书的场景极易造成走神，读书这种事情是

需要静心的，当你一边干着手头的工作，眼
睛却看着外面的世界，耳朵却还要继续填
塞，一心多用的时候，天知道你究竟哪个感
官在工作。

南京师范大学新闻传播学院高山冰副教
授认为，有声读物有着获取方便、资讯量大的
特点，用户在接受程度上相对轻松。但传统
纸质阅读给读者带来的思考力是有声书无法
比拟的，如果现代人依赖越来越“懒”的阅读
方式，势必会导致阅读与思考能力下降。“听
书受干扰因素多，容易稀释信息，从而不利
于深度阅读与知识体系建立，知识图谱难以
形成。当艰深的书籍最终变成了易于消化
的流食，久而久之，读者自然也失去了‘啃硬
骨头’的兴致和能力。”不过他同时表示，有
声读物可以作为传统图书的延伸和补充，
增加人们阅读的选择。 □王慧 付娜娜

内容介绍：

《让我留在你身边》是张
嘉佳以自己领养的狗狗女儿
梅茜的视角写成的一本暖心
故事集。一个个故事，看似
是梅茜眼中的时间与距离 、
拥有与消逝，但也是张嘉佳
讲给千万人的故事，是一份
汪星人送给地球人的温暖礼
物。梅茜的朋友就好像是我
们身边的朋友，梅茜的日常
生活就好像零距离发生在我
们身边，梅茜也好像就一直
在我们身边。

推荐理由：

书中有许多精彩环节，而
这些精彩环节都有一个共同
特点，就是作者把当时自己的
内心想法和感受通过一只狗
来体现。我认为，其实这本书
更多的是表达作者对人际关
系和动物间关系的对比。

本书的行文几乎是以人
物日记的形式，有时以梅茜
的口吻记录，有时又以自己
的口吻记录。在这么多的温
暖故事中，还夹杂着一些悲
伤故事，故事是一些人类不
善待小动物的来源，感性点
的人甚至会为之悲伤落泪，
作者写这本书的目的之一就
是“呼吁”人们善待动物。

好书推荐


